

Dimanche 2 juillet 2023

Culte commun avec l'Église libre



Genèse 11, 1-9 (La tour de Babel) *Toute la terre avait une seule langue et les mêmes mots.² Comme ils étaient partis de l'orient, ils trouvèrent une plaine au pays de Schinear, et ils y habitèrent.³ Ils se dirent l'un à l'autre: Allons! faisons des briques, et cuisons-les au feu. Et la brique leur servit de pierre, et le bitume leur servit de ciment.⁴ Ils dirent encore: Allons! bâtissons-nous une ville et une tour dont le sommet touche au ciel, et faisons-nous un nom, afin que nous ne soyons pas dispersés sur la face de toute la terre.⁵ L'Éternel descendit pour voir la ville et la tour que bâtissaient les fils des hommes.⁶ Et l'Éternel dit: Voici, ils forment un seul peuple et ont tous une même langue, et c'est là ce qu'ils ont entrepris; maintenant rien ne les empêcherait de faire tout ce qu'ils auraient projeté.⁷ Allons! descendons, et là confondons leur langage, afin qu'ils n'entendent plus la langue, les uns des autres.⁸ Et l'Éternel les dispersa loin de là sur la face de toute la terre; et ils cessèrent de bâtir la ville.⁹ C'est pourquoi on l'appela du nom de Babel, car c'est là que l'Éternel confondit le langage de toute la terre, et c'est de là que l'Éternel les dispersa sur la face de toute la terre.*

Nous voilà déjà en juillet ! Avec son soleil parfois un peu trop chaud, le temps des vacances, des retrouvailles en famille, entre amis ... le temps aussi pour découvrir de nouveaux pays, avec ses traditions, ses paysages, ses habitants. Pouvoir voyager à l'étranger est pour moi une joie, un privilège ... mais il y a aussi une difficulté celle de se faire comprendre et de communiquer dans une autre langue que la sienne.

Dans ce moment-là, j'aimerais tellement être polyglotte ; et je me demande alors pourquoi Dieu a mélangé les langues des Hommes à Babel. Cela serait tellement plus pratique, si tout le monde parlait la même langue.

Pour le dire autrement : « *Pourquoi Dieu voit-il d'un mauvais œil le projet des Hommes de Babel de vivre ensemble dans une même ville, avec une langue commune et de construire une tour dont le sommet touche le ciel ?* »

- Dieu serait-il jaloux des Hommes, de leur ingéniosité, de leur capacité à se réunir au tour d'un grand projet ?
- Dieu serait-il jaloux de son pouvoir de « créateur » ? Lui seul aurait-il le droit de faire de « grandes choses » ?
- Dieu désirerait-il diviser (mélanger les langues pour créer la confusion entre les humains) pour mieux régner ?

Face à ces interrogations, je vous propose trois lectures différentes pour nous aider à mieux comprendre pourquoi Dieu a mélangé les langues à Babel.

1) Une critique de la pensée unique, ou la tentation d'être tous pareils.

On dit bien « *qui se ressemble s'assemble !* » Cela peut nous sembler normal. C'est plus facile de fréquenter des gens avec qui on a beaucoup de points communs. Oui mais, cela n'est pas le projet de Dieu.

Seul Dieu est vraiment Unique. Le reste de sa Création est multiple. cf. Gn 1, 24-25 « *Dieu dit : « Que la terre produise toutes les espèces de bêtes : animaux domestiques, petites bêtes et animaux sauvages de chaque espèce ! » Et il en fut ainsi. Dieu fit les diverses espèces d'animaux sauvages, d'animaux domestiques et de petites bêtes. Et Dieu vit que c'était une bonne chose. »*

C'est la même chose pour le monde végétal, minéral et aussi pour les humains. Même si nous sommes « uniques » aux yeux de Dieu, (comme chaque enfant est unique pour ses parents), tous les humains sont différents les uns des autres ... chacun de nous a une histoire différente, avec une sensibilité différente, un ADN différent.

Il est intéressant de noter, que la tour est faite en brique moulée (v3), c'est-à-dire qu'elles sont toutes identiques à la différence d'une tour construite en pierre où chaque pierre serait différente l'une de l'autre.

Alors qu'en Gn 9, 1, (juste après la sortie de l'arche), « Dieu bénit Noé et ses fils et dit : « Ayez des enfants, devenez nombreux et **peuplez toute la terre.** » ; les Hommes de Babel décident eux au contraire de se réunir **tous** ensemble pour bâtir une tour. En décidant de se réunir en un même lieu, Babel, les hommes vont à sens inverse de la volonté de Dieu (*peuplez toute la terre*).

De même au v1 (de Gn 11) il est dit : « *Tout le monde parlait alors la même langue et se servait des mêmes mots ».*

En hébreu on devrait dire : « se servait d'une unique lèvre, pour des uniques paroles ».

Si Dieu se met en colère à Babel ce n'est pas parce que les Hommes parlent la même langue, une langue commune, mais parce qu'ils sont devenus comme des clones, ils disent les mêmes mots en même temps avec une pensée unique. Les Hommes de Babel refusent la diversité quelle qu'elle soit.

Le récit de Babel est donc pour moi une invitation que Dieu nous adresse d'oser être différents les uns des autres, sans oublier de vivre ensemble avec ses différences (culturelles, politiques, religieuses).

Cette invitation à vivre ensemble me semble d'une incroyable actualité, dans notre société de plus en plus communautariste, avec cette tentation de vivre dans « l'entre soi » et du rejet de l'autre qui me dérange qui me fait peur. Oscar Cullmann (théologien français protestant 1902-1999) a écrit : « *L'uniformité est un péché contre le Saint-Esprit* ».

2) La tour de Babel : une réponse des Hommes à la peur.

Peur de la différence comme nous venons de le voir (cf v 4 *afin que nous ne soyons pas disséminés à la surface de toute la terre*) ; mais aussi peur d'un nouveau déluge.

Même si Dieu a promis à Noé qu'il n'y aura plus jamais de déluge (Gn 8, 21-22) dont l'Arc en ciel est le signe de cette nouvelle alliance entre Dieu et les Hommes, ces derniers ne font pas vraiment confiance à la Parole de Dieu. Construire une tour dont le sommet touche le ciel est donc une sorte d'assurance contre un nouveau potentiel déluge. Les commentaires rabbiniques racontent que la tour était si haute qu'elle pouvait ainsi servir de refuge aux Hommes de Babel si Dieu à nouveau décidait de détruire la terre avec un nouveau déluge.

Dieu ne reproche donc pas aux Hommes de Babel de construire une belle et haute tour (d'ailleurs elle n'est pas détruite) mais de vouloir se sauver eux-mêmes. Pour le dire autrement, de façon plus théologique, Babel est une critique du salut par les œuvres ... alors que Dieu nous offre gratuitement son amour, sa promesse que plus jamais nos fautes, notre péché ne peut nous séparer de Lui (salut par la grâce).

3) La tour Babel symbole de l'orgueil humain

Au v 4 les Hommes de Babel disent : « *Allons ! bâtissons pour nous une ville et une tour dont le sommet (touche) au ciel, et faisons pour nous un nom* ».

Grâce à la hauteur de la tour, les Hommes souhaitent laisser une trace dans l'Histoire. Là encore je trouve ce récit de Babel très actuel. Je pense à la folie des Hommes qui aux quatre coins de monde construisent des « gratte-ciel » qui se doivent d'être toujours plus hauts, plus luxueux dans un « triste » concours de qui est le plus riche, le plus puissant, le plus fort.

De même les Hommes de Babel désirent seuls se faire un nom. Or le nom est toujours quelque chose qu'on reçoit de quelqu'un d'autre (en général de ses parents mais aussi de Dieu). Dans la Bible le nom est très important. Symboliquement il définit la personne qui le reçoit, il dit notre identité que Dieu nous donne.

Ainsi en voulant « *se faire un nom pour eux* » les Hommes de Babel refusent symboliquement le lien qui les unit au Dieu créateur, Dieu Père. Ils désirent être leur propre chef, ne plus dépendre de personne et surtout pas de Dieu.

Au risque de me répéter, je trouve cette histoire de Babel très actuelle. Depuis toujours, l'être humain désire prendre la place de Dieu. Grâce à sa technique toujours plus importante, grâce à son savoir-faire l'Homme d'hier comme d'aujourd'hui aimeraient être tout puissant, être maître de la vie et de la mort (cf. le transhumanisme) et ainsi se passer de Dieu ou et de se prendre pour Dieu.

Dans le même ordre d'idée, ce n'est pas nos œuvres, aussi belles, aussi spectaculaires soient-elles, qui sont à l'origine de notre dignité d'enfant de Dieu, d'hommes ou de femmes dignes de respects, de reconnaissance mais c'est un Don de Dieu.

Seigneur apprend-nous à vivre ensemble malgré nos différences. Change notre regard afin que nous puissions voir dans la diversité de ta Création non pas un risque de conflits, de malentendus, mais au contraire une source d'une incroyable richesse où nous pouvons apprendre les uns des autres, où nous pouvons apprendre à aimer comme tu nous le demandes.

Seigneur pardonne-nous lorsque nous doutons de toi, de ton Amour. Ravive en nous notre foi, notre Confiance en Toi. Amen.

Marie Vialard